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Un facteur important qui permet de comprendre l’expansion du Héron garde-bœufs c’est le stock
trophique dans le milieu. L’étude des disponibilités alimentaires est effectuée dans la Mitidja
au niveau de sept parcelles. Ce sont les insectes qui sont le plus consommés avec des taux de
90,6 % dans la parcelle de blé Oued Smar, 87,4 % dans la parcelle de tomate à El Alia, 85,0
% dans la sole de blé à Bab Ezzouar, 81,3 % dans la parcelle de fève au Cinq Juillet, 94,3 %
dans l’emblavure d’orge à Dar El Beida, 91,0 % au niveau de la jachère à Réghaïa et 90,7 %
dans le vignoble à Hadjout. Pour ce qui concerne le régime alimentaire des adultes de Bubulcus

ibis, les insectes prédominent dans les sep stations à savoir avec 95,3 % à Bou Redim, 95,5 % à
Tizi Ouzou, 94,6 % à Bouira, 92,2 % à Boudouaou, 96,2 % à Ouled Fayet, 93,9 % à Hadjout, et
97, 9 % à Mascara. L’étude des contenus stomacaux des adultes du Héron garde-bœufs montre
la dominance de l’espèce Pezotettix giornai avec 53,5 % dans le premier estomac et 53,7 %
dans le second. Autre facteur important qui favorise l’augmentation des populations, ce sont les
perchoirs et les lieux de nidification potentiels. L’étude de quelques aspects de la reproduction
montre que dans la Mitidja les premiers nids installés ont été observés le 25 avril à Bouira en
2004, le 31 mars à Mascara en 2004, le 2 avril à Hadjout en 2006 et le 25 mars en 2007. La
construction des nids s'arrête généralement à la fin de juin. A Hadjout, les hérons choisissent
d’abord les arbres les plus hauts pour y construire leurs nids. Leurs hauteurs se situent entre 9 et
14 m en 2006 et entre 9 et 18 m en 2007. L’impact de la pollution peut réduire l’expansion du
Héron garde-bœufs. La pollution peut influencer sur l’indice de coquille.A Hadjout, pour l’année
2006, l’indice de coquille moyen (I.c.) est de 0,67. Pour la seconde nichée de la même année
montre que I.c. est égal à 0,62. En 2007 toujours à Hadjout, l’indice de coquille se retrouve
entre 0,51 et 0,66. A Bouira en 2004, l’indice de coquille moyen est de 0,57. Mascara en 2004,
l’indice de coquille moyen est de 0,61. Implicitement, le succès de la reproduction est un facteur
essentiel à l’expansion du Héron garde-bœufs et à l’augmentation des effectifs des populations.
Le succès à l’éclosion de la première et deuxième nichée à Hadjout sont respectivement de
83,3 % et de 71,4 % ainsi que de 76,8 % en 2007. De 50 % à Bouira et de 75 % à Mascara.
L’étude du régime alimentaire des poussins de B. ibis est réalisée à travers l’analyse de 105
régurgitats de la station de Tizi Ouzou et 16 régurgitas à Hadjout. Les Insecta prédominent avec
un taux de 88,4 % à Tizi Ouzou et 83,7 % à Hadjout dont les ordres les plus ingurgités sont
les Orthoptera avec des taux variant entre 32,1 % en août et 43,3 % en mai pour Tizi Ouzou
et entre 82 % en mai et 84,3 % en juin à Hadjout. L’indice d’Ivlev montre que les espèces les
plus sélectionnées (I.v = +) sont les Acrididae, les Dermaptera, les Carabidae,les Tenebrionidae,
les Diptera, les Amphibia, et les Reptilia, moyennement selectionnées (I.v. = +1) Podurata et
les Siagonidae. Ila été déterminé que les pièces sclérotinisées les plus fragmentées concernent
les espèces d’Orthoptera (Pezotettix giornai, Gryllotalpa gryllotalpa, Pamphagus elephas), des
Coleoptera (Harpalus fulvus, Feronia quadricollis, Rhizotrogus sp.) et des Hymenoptera (Messor

barbara, Tapinoma simrothi). Les maladies peuvent réduire l’expansion du Héron garde-bœufs.
L’analyse microbiologique des pelotes de rejection montre que Escherichia coli., cette bactérie
apparaît toujours en grandes quantités dans les déjections animales et humaines et ne se trouve
qu'exceptionnellement dans les sols. La présence de levures et de moisissures sont entre 3,00 et 7,78
Log UFC/ml. La microflore digestive montre que les coliformes fécaux sont installés surtout au
niveau du jabot à raison de 10,78 Log UFC/ml. E. coli qui est trouvée au niveau du jabot à raison de
9,30 Log UFC/ml. La solution proposée pour réduire les populations de B. ibis de manière efficace
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est de détruire les nids avec des perches au moment du calage (50 %) des oisillons atteignant l’âge
de 8 jours.

Mots clés   : Héron garde-bœufs, Bubulcus ibis, régime alimentaire, Stock trophique,
reproduction, maladies, Indice d’Ivlev, fragmentation
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An important factor which makes it possible to understand the expansion of Cattle Egret it is trophic
stock in the environnement. The study of the food availabilities is carried out in Mitidja on the level
of seven pieces. In fact the insects are the most consumed with rates of 90.6 % in the corn piece
Oued Smar, 87.4 % in the tomato piece with El Alia, 85 % in the corn plate with Bab Ezzouar, 81.3
% in the piece of broad bean at July Five, 94.3 % in barley emblavure with Dar El Beida, 91.0 % on
the level of the fallow with Réghaïa and 90.7 % in the vineyard with Hadjout. Concerning the diet
of the adults of Bubulcus ibis, the insects prevail in the sep stations with knowing with 95.3 % with
Bou Redim, 95.5 % with Tizi Ouzou, 94.6 % with Bouira, 92.2 % with Boudouaou, 96.2 % with
Ouled Fayet, 93,9 % with Hadjout, and 97, 9 % with Mascara. The study of the stomachic contents
of the adults of Cattle Egret shows the predominance of the species Pezotettix giornai with 53.5 %
in the first stomach and 53.7 % in the second. Another important factor which supports the increase
in the populations, they are the perches and the potential places of nesting. The study of some
aspects of the reproduction shows that in Mitidja the first nests installed were observed on April 25
with Bouira in 2004, March 31 with Mascara in 2004, April 2 with Hadjout in 2006 and on March
25 in 2007. The construction of the nests generally stops at the end of June. In Hadjout, will herons
them choose initially the highest trees to build their nests there. Their heights range between 9 and
14 m in 2006 and between 9 and 18 m in 2007. The impact of pollution can reduce the expansion of
Cattle Egret. Pollution can influence on the index of shell. In Hadjout, for the year 2006, the average
index of shell (I.c.) is 0,67. For the second brood of the same year shows that I.c. is equal to 0.62. In
2007 always in Hadjout, the index of shell is found between 0.51 and 0,66. In Bouira in 2004, the
average index of shell is 0.57. Mascara in 2004, the average index of shell is 0.61. Implicitly, the
success of the reproduction is a factor essential with the expansion of Cattle Egret and the increase
in manpower of the populations. Successes with the blossoming of the first and second brood with
Hadjout are respectively 83.3 % and 71.4 % as well as 76.8 % in 2007. Of 50 % with Bouira and 75
% with Mascara. The study of the diet of chicks of B ibis is carried out through the analysis of 105
régurgitats of the station of Tizi Ouzou and 16 regurgitas with Hadjout. Insecta prevail with a rate
of 88,4 % in Tizi Ouzou and 83.7 % with Hadjout whose orders more the ingurgities are Orthoptera
with variable rates between 32.1 % in August and 43.3 % in May for Tizi Ouzou and between 82 %
in May and 84.3 % in June with Hadjout. The index of Ivlev shows that the most selected species
(I.v = +) are Acrididae, Dermaptera, Carabidae, Tenebrionidae, Diptera, Amphibia, and Reptilia,
fairly selectionnées (Inter-F = +1) Podurata and Siagonidae. Ila be given that the sclerotinized parts
most fragmented relate to the species of Orthoptera (Pezotettix giornai, Gryllotalpa gryllotalpa,
Pamphagus elephas), of Coleoptera (Harpalus fulvus, Feronia quadricollis, Rhizotrogus sp.) and
of Hymenoptera (Messor Barbara, Tapinoma simrothi). The diseases can reduce the expansion of
Cattle Egret. The microbiological analysis of the balls of rejection shows that Escherichia coli.,
this bacterium always appears in great quantities in the animal and human manure and is only
exceptionally in the grounds. The presence of yeasts and moulds are between 3.0 and 7.78 Log
UFC/ml. The digestive microflora shows that the fecal coliformes are installed especially on the
level of the jabot at a rate of 10.78 Log UFC/ml. E coli which is found on the level of the jabot at a
rate of 9.30 Log UFC/ml. The solution suggested to reduce the populations of B ibis efficiently is
to destroy the nests with poles at the time of the chock (50 %) of youngs reaching the 8 days age.

Key words    : Cattle Egret, Bubulcus ibis, diet, trophic Stock, reproduction, diseases, Ivlev
index, fragmentation
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- N.R.H. : Agence national des ressources hydriques

- A.N.A.T : Agence Nationale de l’aménagement du territoire.

- I.G.N. : Institut National de Géographie

- O.N.M. : Office National de la Météo
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